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Rédigé par Eric Wolsztynski. Sujet à modifications.

1 Première partie de l’ordre du jour

1.1 Premières notes relatives au rapport moral 2004 (voir document)

– ERA : European Research Area (mission européenne)
– Réseau de correspondants dans les organismes et les universités par le Ministère de

la Recherche ?
– NCT => recrutement beaucoup plus efficace après la thèse
– Postdocs : l’effort fourni au niveau "postdoc" est surtout contenu dans un site web

dédié, et uniquement pour le recrutement des postdocs au terme du postdoc (donc
rien en amont du postdoc). Beaucoup moins de communication aussi au niveau des
recrutements MdC.

– Bourses de thèse : ne constituent pas une mission de l’ABG. Qques mises ne ligne
tout de même, dans le but d’élargir la communication (être présent + tôt auprès des
doctorants : c’est surtout une stratégie de placement).

– il y a un "coin des associations de doctorants" dans le site de l’ABG : intéressant
pour l’AD STIC.

– Questions soulevées :
Q1 : comment est considéré le "projet d’amélioration de la communication et du
dialogue avec les ED" ?
Q2 : vue des contrats postdocs comme "débouchés CDD" ?
Q3 : Y a-t-il des rapports directs entre l’ABG et les doctorants ?
Réponses apportées :
R1 : ce n’est pas le moyen de contacter les ED qui est un problème pour l’ABG,
qui voit plutôt des difficultés à faire passer son message et son dialogue aux ED sans
paraître "autoritaire", en précisant que les rapports existent déjà avec des "petits
groupes" d’ED. Mais les réponses sont restées évasives (malgré plusieurs questions
dans la salle). Je pense donc que le meilleur moyen d’entretenir un rapport constructif
avec l’ABG reste les initiatives du type "collège des ED" et les antennes locales (voir
Emmanuel TRIC pour Nice).
R2 : entre 2001 et 2004 : évolution des besoins des postdoc pour postuler en CR2.
Différent en entreprise : avoir fait un postdoc ne favorise pas l’accès en entreprise. Le
Président dit ensuite que "le CNRS n’est pas la partie de l’ABG" (pourtant le CNRS
subventionne certains de ses projets). Globalement plutôt évasif et mal informé sur
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la question "postdocs". Un représentant de l’IFP prend la parole pour indiquer que
les postdocs effectués à l’IFP sont vus sur le marché du travail comme une année
d’expérience professionnelle supplémentaire par rapport à un jeune docteur.
R3 : il semble que non (je n’ai pas posé la question, mais j’étais l’un des quelques
2 ou 3 (peut-être) doctorants d’un amphi plein à craquer). Les liens semblent être
principalement par les AD et les ED.

– Intervention (représentant d’Euroscience) : précise que selon les accords de Lisbonne,
parmi l’objectif des 3% du PIB injectés dans la Recherche, 2% sont prévus dans le
privé. Souligne qu’il est nécessaire de faire un effort politique pour donner un coup de
pouce contre la baisse observée de l’effort fait de la part du secteur privé vis-à-vis de
l’insertion. La réponse donnée est que la remarque est exacte mais que cela dépasse le
cadre de l’ABG (la personne la plus en vue dans le public, et qui serrait les mains de
tout le monde était pourtant un représentant du Ministère détaché à la Recherche).

1.2 Budget

– Documents : seuls les membres l’avaient dans leur pochette.
– Ressources : 1623 k� (+461 k� par rapport à l’année précédente)
– Types de subventions : générales et par projets. Parmi les organismes versant des

subventions récurrentes : le Ministère des Affaires Étrangères (les autres ne sont pas
cités). Projets : CNRS, ED, Conseil Général Île-de-France, Direction du Ministère
de l’Enseignement Supérieur, celui des Technologies, ...

– Parmi les ressources non-financières : personnel CEA, CNRS, Education Nationale.
– Les charges ont augmenté cette année (bilan provisoire négatif), à cause des actions

professionalisantes (NCT, ...), pour lesquelles un effort de 24kE� supplémentaire a
été fait.

– Une cinquantaine d’entreprises paient la cotisation (entre 0 et 4000 euros, 0 pour les
petites PME naissantes sous le coup de l’aide aux entreprises en STIC ou qque chose
comme ça). La cotisation est élevée de 20% pour cette année, après acceptation des
votants, celle à 0� restant à 0�.

1.3 Intervention du commissaire aux comptes

– Le droit international sera transposé aux règles françaises bientôt, mais pour l’instant,
le fonctionnement de l’ABG dépend des règles intérieures, et donc les questions de
trésorerie et de compta aussi (pas très intéressant pour nous).

1.4 Composition du CA

– voir liste.
– Mandat de 3 ans.
– Emmanuel TRIC (antenne ABG de Nice + autre fonction) en fait partie. Le Directeur

de la Maison des ED aussi (et après on parle de pbs de relation avec les ED).

2 Interventions

Sur le thème de l’insertion... Plutôt non-informatives. A noter que pour des questions
de timing, j’ai malheureusement raté celle de B. Larrouturou, programmée en dernier (il y
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a eu un petit incident qui a retardé le déroulement de l’AG à partir de 12h20).

2.1 Insertion des Docteurs en France et à l’étranger

a) stats et veille OCDE sur les points suivants (plutôt habituels) :
– vieillissement
– déclin d’intérêt pour les études scientifiques
– place de la Femme dans les sciences
– mobilité (public-privé, interne, étranger)
– émergence de nouvelles économies compétitives dans le domaine de la Science et

des Technologies
– amélioration des outils statistiques
– ...
En France, beaucoup moins de doctorants (période 1985-2001), mais très forte crois-
sance du nb de nouveaux docteurs par rapport au nb de chercheurs du secteur public
(années 90) => pose des pbs de capacité d’absorption du milieu. C’est le contraire
dans le secteur privé : l’absorption des nouveaux arrivants n’est pas un problème (le
nb de chercheurs augmente).
Salaires médians en 2003, en parité de pouvoir d’achat dollars (compar. Canada,
Royaume Uni, USA) : en haut de l’échelle des grades, les USA sont très fortement
attractifs, mais c’est le contraire en bas, où le RU attire plus que le Canada, les USA
étant bcp moins compétitifs.
Mobilité public - privé observée très faible (génération 98). 50% des docteurs français
partis à l’étranger sont partis aux USA (mais pas de chiffres pour le RU ou l’Alle-
magne, donc...).
Projet tripartite OCDE/Eurostats/UNESCO pour mesurer les mobilités internatio-
nales.

b) Les chercheurs en entreprise ; peu de docteurs en entreprise (< 30%). Plus le degré
de composantes technologiques augmente dans le secteur observé, moins il y a de
docteurs (je pense donc aux STIC).

2.2 Témoignage de parcours personnel et professionnel (SHS)

Très drôle mais peu informatif, le témoin vient de SHS (historien à son compte) et a
fait les Doctoriales et le NCT. Il a mis en évidence le lien direct qui l’a conduit du NCT au
Club des Entreprises (France Telecom). Le NCT l’a donc visiblement bien aidé à se faire
voir des entreprises.

A partir de 12h20, il y a eu une coupure EDF, qui n’a pas été rétablie, puis une
évacuation de la salle pour raisons de sécurité après un certain temps d’attente, puis un
transfert vers une autre salle. Cela a été très consommateur en temps, ce qui m’a empêche
d’assister à l’intervention de B. Larrouturou, puisque mon avion était programmé assez
tôt, et j’ai dû repartir un peu avant 13 heures.
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